SEMINARIO PARA OPTAR AL GRADO DE LICENCIADA EN ARQUITECTURA

EL COLOR EN LOS ESPACIOS DE LA SALUD: CLÍNICAS DE CONCEPCIÓN

INTRODUCCIÓN

PLANTEAMIENTO DEL PROBLEMA

El aumento de los centros de salud (público y privado) en los últimos años no sólo se debe a un efecto económico, sino también a que la población del país está envejeciendo. El censo del 2002 confirma un aumento de las personas de la tercera edad en un 2,7% anual. (Nixon, 2005) Es por eso la importancia de una buena implementación en el diseño de los establecimientos de salud que va en acorde a las necesidades actuales de la población.

John y Melanie Aves (1994) afirman que el color es un elemento de importancia porque afecta a las personas de manera inconsciente, tanto a nivel de percepción visual, o en la sensación del espacio al punto que un color puede hacer cambiar un estado de ánimo, hacer pasar a una persona de la tristeza a la alegría. De manera que sería significativo ver la utilización del color en un espacio laboral, aplicado al área de la salud.

La O.M.S. define que «La salud es un estado de completo bienestar físico, mental y social, y no solamente la ausencia de afecciones o enfermedades.» y como es importante estar sano, siempre se está acudiendo a los establecimientos de salud. Mayoritariamente estos establecimientos mantienen un diseño institucional, destacando el uso del blanco como un color de "limpieza", pero es la ausencia de éste que convierte a estos establecimientos en lugares fríos, poco alegres e intimidantes.(Bosch, Cama, Malkin, & Edelstein, 2012)

La investigación se enfoca en la aplicación del color en los espacios de las clínicas de Concepción (quirófanos, salas de espera, laboratorios, consultorios, etc.). Con esto nace el interés de estudiar si el color es usado como una herramienta que ayuda al paciente como al funcionario en su permanencia en la clínica y qué rol cumple.

JUSTIFICACIÓN DEL TEMA

El desarrollo en Concepción de las clínicas privadas está en aumento, lo que ha visto aumentada la oferta hacia las personas, sobre dónde atenderse en una emergencia.

Las clínicas se constituyen entonces, en lugares que reciben una población flotante de pacientes o futuros pacientes, lo que reviste de tanta o más importancia al factor confort y agrado dentro de estos lugares, mediante la armonía del color. Ya que el color no sólo es aplicable en la señalética y simbologías, sino también a la ambientación de los espacios interiores y al volumen edificado.

Se ha demostrado que el uso del color en el área de la salud ha ayudado a pacientes a llevar mejor sus enfermedades, a que la gente en la sala de espera se sienta con mayor comodidad, que los niños en general no tengan miedo a estos establecimientos; que de por si genera estrés, considerando el uso de dibujos o diseños divertidos que los distraigan entre otros muchos beneficios que aporta. (Bosch et al., 2012)

El uso del color se está aplicando en las áreas de salud dado el beneficio que este tiene, ya nombrados antes, pero también ayuda a los pacientes a no sentirse en un espacio corporativo o institucional, sino un espacio más ameno y acorde a la situación que está viviendo ahí. Hay que considerar que no sólo es el paciente quien va a las clínicas sino también el familiar que va a apoyar o acompañar, es por eso importante en el caso de Concepción evidenciar si hay incidencia del color en los espacios que existen en ellos, ya sean, consultorios, pabellones, salas de espera, maternidad, oncología, cafetería, etc., y si cumplen una función específica o no.

La importancia de esta investigación es aportar a los nuevos diseños de interiores en los espacios de trabajo en el área de la salud. El uso del color como una variable importante a considerar, pero no sólo desde el punto de vista estético sino desde una arista en base a los beneficios que este puede otorgar a un lugar y a las personas, ya sea mayor confort, desarrollo de las actividades, tranquilidad, ánimo y agrado entre otros factores.